

Con motivo del gran Concurso provincial de ganadería que se celebrará en Orihuela del Tremedal

Organización del V Concurso Nacional de ganadería celebrado en Madrid en Mayo de 1926

De ninguna de las especies se presentará tan gran número de razas y variedades como en ganado caballar; el lujo, capricho y buen gusto de los expositores demostraba el entusiasmo con que concurrían.

El inteligente caballo amaestrado que con sus pruebas causaba el asombro de los espectadores ora arrodillándose ante el palco presidencial, ya alcanzando el sombrero arrojado al suelo o, en fin, con otras muchas pruebas que demostraban la inteligencia del animal; el hosco caballo que en estado salvaje vive en algunas montañas españolas y que para su captura es necesario el empleo de lazos manejados por personas hábiles; desde la menor cantidad de caballo de esos ínfimos poneyes que con alegría los niños admiran y desean como juguete, a esa enorme masa de caballos de tiro pesado que causa asombro a los mayores por la facilidad en el desplazamiento de grandes pesos; las yeguas que sometidas al yugo del carro y arado rinden utilidad al labrador y los elegantes caballos que enganchados a la limonera proporcionan delicioso recreo al señorito; el excitable y fino caballo de carreras que despierta el interés en los hipódromos y el pacienzudo y tosco caballo que soporta sin ninguna protesta enormes pesos y malos tratos.

Todo se encontraba en el Concurso, y lo es de extrañar tan gran número de razas y variedades de ganado caballar presentado, dados los diversos y opuestos climas de las distintas regiones españolas.

Así tenemos que Andalucía y Extremadura con sus hermosas dehesas sostienen renombradas cuadradas que no menciono por no herir con algún olvido la susceptibilidad de ganaderos que ponen todo su entusiasmo en mejorar su ganadería.

Ajustándose a las condiciones del Concurso los caballos presentados por ganaderos andaluces y extremeños, casi únicos que concurrían a las primeras secciones, éstos no presentaron caballos más que de perfil recto, quedando donos la duda de si existirán esos

caballos andaluces o españoles de perfil y cuello convexo, cola larga, andar campanudo procedentes del germánico y que algunos escultores con mano maestra han sabido con gran acierto trasladar al mármol o piedra y que en muchos monumentos dedicados a héroes vemos en varias poblaciones españolas.

La ausencia del caballo español derivado del germánico y, en cambio, la abundancia y preciosidad de ejemplares españoles de perfil recto, árabes, ingleses y productos procedentes del cruzamiento de estas razas, nos demuestran que la orientación señalada por la Asociación General de Ganaderos (y que los expositores siguen para la mejora del ganado caballar de silla) es la selección de la primera de las razas enumeradas o bien su cruzamiento con el caballo árabe, pero como éste tiene pequeña alzada, disponen del cruzamiento con el inglés y así hemos visto caballos hispano-anglo-árabes de renombradas ganaderías en los que se ven los efectos beneficiosos de estos cruzamientos. El caballo hackney, ese caballo noble, elegante, majestuoso que formando troncos con admirable simetría vemos lujosamente enganchados en preciosos coches a las puertas de muchos aristócratas madrileños de buen gusto. Este caballo hackney, fué llevado principalmente por los señores Guerrero Hermanos, de Jerez de la Frontera, que no dejó de presentar ejemplares en todas las secciones de esta raza y de su cruzamiento con el hispano, del que vimos varios productos.

El reducido mercado que hoy tienen estos caballos, ya que el automóvil llena mejor las necesidades de la agitada vida moderna, aparte de que estos coches se construyen y aceptan como artículo de lujo en la vida corriente, hacen sea poco intensiva la producción de dichos caballos.

TEOMAR.

(Continuará).

Experiencias con las mariposas

El doctor Harrison, afamado naturalista inglés, ha presentado a la real sociedad de Londres mariposas negras que habían sido blancas y a las que hizo cambiar de color valiéndose de una alimentación adecuada (plantas expuestas al humo de las fábricas). Estas experiencias que comprenden a cuatro mil casos demuestran la acción del medio a parte de la herencia de individuos que transmiten sus caracteres adquiridos según las leyes definidas por Mendel, obispo del Brum.

De Fomento

La Gaceta publica una Real orden del ministerio de Fomento disponiendo quede en suspenso el cobro de la tasa correspondiente al año 1927 de los carros agrícolas hasta que se dicte una disposición complementaria y determine la forma y cuantía de las cantidades que deban abonarse.

LEA V. TERUEL

José M. Sánchez

TEJIDOS

Próxima apertura

Joaquín Costa, núm. 19. - TERUEL
(Antes Tozal)

PAGINAS AMENAS E INSTRUCTIVAS

El animal más limpio del mundo

Las hormigas son seres de los cuales, por mucho que se haya hablado, siempre puede decirse algo nuevo. Muchas personas hay que, si se les dijera que las hormigas poseen cepillos, peines y otros utensilios de tocador muy parecidos a los nuestros, lo tomarían a broma; sin embargo, es verdad. Estos insectos tienen el cuerpo cubierto de una pubescencia más o menos fina, a la que fácilmente se adhiere el polvo y la arena, y para mantenerla limpia se peinan, se cepillan y se lavan, como no lo hace ningún otro irracional.

El primer útil de que la hormiga se vale para hacerse la «toilette» es su lengua. Al rededor de este órgano hay una serie de pliegues cubiertos de pequeñas protuberancias hemisféricas, y como estos pliegues son quitinosos, o sea de la misma sustancia dura que reviste exteriormente el cuerpo de los insectos, resulta una superficie raspante que obra lo mismo que un cepillo áspero. Cuando comen las hormigas les es muy útil esta disposición para pulverizar por raspamiento los alimentos más duros; cuando se dedican a su propio aseo, les sirve a la vez de cepillo y esponja, haciendo salir partículas de suciedad que de otro modo no podrían quitarse. La hormiga hace, por consiguiente; de su lengua el mismo doble uso que los perros y los gatos, y efectivamente, el recuerdo de estos animales viene a la mente siempre que se ve a aquel diminuto animal ocupado en limpiarse.

El peine de la tibia o espolón pectiniforme es otro objeto de tocador con que la Naturaleza ha obsequiado a la hormiga. Es un verdadero peine, que bien pudo haber servido de modelo al inventor de los peines que nosotros usamos; sólo se diferencia de éstos en que está siempre unido al miembro que lo maneja. Tiene un mango corto, por el cual se articula en el extremo de las tibias del par de patas, y puede moverse de una infinidad de maneras; en el borde lleva más de sesenta púas agudas fuertes y elásticas, exactamente igual como las de un peine de concha en miniatura. La utilidad de este instrumento es mayor gracias a la disposición especial de la base del metatarso, en la que hay otra serie de púas más cortas, más duras y menos espesas a cuya serie se da algunas veces el nombre de contrapeine. Así, las hormigas poseen dos clases de peines: de púas finas y de púas gruesas, y eso por partida doble, pues la misma curiosa estructura se encuentra en las dos patas del primer par.

Por último, disponen estos insectos de las mandíbulas superiores que tiene los bordes dentados como una sierra; hacen mucho uso de ellas, sobre todo para limpiarse las patas, para lo cual las pasan varias veces entre ambas mandíbulas entreabiertas. En esta y las demás operaciones las hormigas emplean una secreción parecida a la saliva que hace para el caso el mismo papel que el agua del jabón para nuestro aseo personal.

Pomadas, polvos y esencias, no se sabe hasta ahora que las hayan empleado jamás las hormigas; pero eso no obsta para que su tocador sea bastante completo, puesto que tienen peines finos y gruesos, cepillos, esponjas y jabón, y todo tan bien dispuesto en su propio organismo, que siempre lo tiene a mano para poderlo emplear en cuanto lo necesitan.

Las hormigas no dedican a la limpieza una hora determinada, pero hay ciertos momentos en que parecen hacerlo preferentemente: después de comer, por ejemplo, o al despertarse o poco antes de echarse a dormir. Algunas no pueden resistir la menor suciedad y se las ve, en medio de sus trabajos o de sus marchas por el campo; apartarse de sus compañeras y detenerse para limpiarse.

Ver a una hormiga limpiándose es

una de las curiosidades. Para limpiarse la cabeza, el insecto se levanta sobre las cuatro patas posteriores y vuelve un poco la cara; después alza una de las patas anteriores y la pasa unas cuantas veces por encima de la cabeza desde lo más alto de ella hasta la boca. Cuando ha frotado bastante con una pata emplea la otra volviendo la cabeza al otro lado, y durante esos movimientos el espolón pectiniforme funciona sobre la pubescencia cefálica lo mismo que un peine manejado por una persona. De vez en cuando la hormiga se lleva la pata a la boca, bien para limpiarla entre las mandíbulas del polvo que se han introducido entre las púas. Después viene la limpieza de las antenas para lo cual la hormiga las hace pasar entre el peine de la tibia y el contrapeine del metatarso.

Las posiciones que adoptan las hormigas para limpiarse el abdomen son lo más extraño que puede imaginarse y a veces resultan graciosísimas. Con frecuencia se doblan como contorsionistas o echan la cabeza hacia un lado como una vaca que se estuviera arrascando la grupa. A lo mejor, uno de estos insectos se cuelga con un par de patas de cualquier ramilla o ramita baja, se coge con otro el abdomen trayéndolo hacia delante, y con el par que le queda libre, que es el de los peines, y la lengua, se limpia cuidadosamente el extremo de su cuerpo.

Nadie ignora que las hormigas figuran entre los animales más sociales, por lo mismo no es de extrañar, que se presten servicios mutuos. Una de sus costumbres más singulares es la de limpiarse unas a otras. Muchas veces se ha observado que una hormiga se acercaba a la otra y se dejaba caer ante ella patas arriba; con esta acción quería decir indudablemente que necesitaba un buen fregado, y comprendiéndolo así, la otra hormiga empezaba a lamerle o mejor dicho a cepillarle las patas, el vientre, el tórax y la cabeza. Terminada la operación cambiábase los papeles, y la primera hormiga pagaba el servicio a la segunda, limpiándole del mismo modo. Este sistema de aseo lo siguen sobre todo estos insectos antes de dormir.

También se ayudan las hormigas entre sí para limpiarse la boca, costumbre que demuestra el colmo del aseo, tratándose de seres tan inferiores. Cuando una hormiga tiene la boca sucia con residuos de comida o de la basura que quitó de sus propios peines entreabre las mandíbulas, y una compañera acude solícita a limpiarlas con la lengua. El procedimiento podrá parecer un poco repugnante, pero revela en tan diminutos insectos un amor al aseo como no se encuentra en ningún otro animal, ni en muchos hombres tampoco.

MAESE ZAPATA.

La influencia del marido

La mujer de un funcionario de provincias de Francia se dedica al arte lírico, cuenta el periódico de teatro «Comedia»: Después de haber cantado algo en los salones de la capital del departamento de X. determinó a desempeñar un papel importante, el de Carmen.

La influencia de su marido —y un sin fin de diligencias— le permiten al fin interpretar dicho papel, por una sola representación, en el teatro municipal.

Pero la señora no había visto nunca «Carmen» en vista de ello toma el tren para París y asiste a una representación de la famosa obra de L'Opera Comique.

Vuelta a su provincia, se va derecha a casa del empresario.

—No hay más que hablar, dice, cantaré Carmen, pero la obra acaba mal, exige una modificación.

—¿Cuál señora?

—En el último acto no quiero ser muerta por don José: soy yo quien le ha de matar.

—Pero... eso es imposible... No podemos señora... El autor del texto primitivo...

—¿El autor? ¿Quién es?

—Próspero Merimée...

—Merimée... Tiene que conocerlo mi marido: él le hablará por teléfono.

Un hombre prudente

El vizconde Curzón fué llamado a declarar días pasados en un asunto baladí. Se trataba de un cazador furtivo que había matado seis pichones en tierras del vizconde.

—¿A su parecer, preguntó el juez, ese hombre es culpable?

—No precisamente culpable, respondió el vizconde. No tengo contra él más que sospechas.

—¿De qué clase?

—Verá; iba yo acompañado de mis criados y le ví con un fusil en mi finca. Luego oí dos tiros al tiempo que pasaban volando unos pichones, varios de los cuales cayeron ante mi vista. Mis criados cogieron al merodeador en cuyos bolsillos hallamos cuatro pichones.

Al retirarse el vizconde Curzón dijo confidencialmente a algunos amigos:

—No hay que mostrarse nunca demasiado afirmativo: ¡hay tantos errores judiciales!

Don Fernando Jover Martínez

Participa a su distinguida clientela que ha trasladado su consulta de enfermedades de la boca a la calle del Salvador, número 26, principal.

AUTOMOVILES
Teruel-Zaragoza
SERVICIO DIARIO

Inaugurado el día 20 del actual

Precio: 12,50 pesetas

Salida de Teruel, a las cinco de la mañana.

Llegada a Zaragoza, a las diez y treinta.

Salida de Zaragoza, a las dos de la tarde.

Llegada a Teruel, a las siete y treinta.

Punto de partida de Zaragoza: Calle Roda, 14

NOTA.—El servicio ya establecido de Teruel a Calatayud continúa, verificándose con el mismo horario.

EN CASTELLOTE

Niño suicida

Comunican de Castellote que en la partida denominada «Bona» fué hallado el cadáver del menor José Esteban, de 13 años, natural de Francia y de padres españoles, los cuales viven en el pueblo de Molinos de esta provincia.

El desgraciado niño servía como pastor en la Masía «Soñanca» de aquel término municipal y propiedad de Antonio Sancho.

Este muchacho se mató cogándose de la rama de un pino, creyéndose que tomase tan fatal resolución por haber sido despedido por su mal comportamiento de la Masía mencionada donde prestaba sus servicios.

El Juzgado se personó en el lugar del suceso haciendo el levantamiento del cadáver y comenzando a instruir las diligencias del hecho.

Notas de Sociedad

Terminada su labor en la Junta de Clasificación, han salido para Guadalajara los médicos militares y distinguidos amigos nuestros don Luis López Ortiz y don José Gómez Segalera.

— Procedente de Vistabella y de paso para Mosqueruela llegó el maestro nacional don Saturnino Lahoz, a quien tuvimos el gusto de saludar.

— Acompañado de su señora y bella hija Trini, llegó de Castellón el contrastista don Vicente Medá.

— En el correo de Valencia llegó ayer la familia de los señores de Elípe (don Carlos).

— De Alicante ha llegado el funcionario de Instrucción Pública don Anselmo Coloma, hijo político del señor Sabino.

— Con dirección a Zaragoza pasó por Teruel el coronel de Intendencia don Ramón Landa de la Torre.

— Llegó de Valencia nuestro amigo don Andrés Esteban.

— En unión de sus hijos marchó a Madrid doña Ascensión Armillas, viuda de Velasco.

— Para pasar unos días con su distinguida familia, llegó de Zaragoza el oficial letrado de aquella Audiencia y paisano y amigo nuestro don Emilio Lasarte, a quien saludamos.

— Se encuentra en Teruel pasando unos días, nuestro paisano y amigo don Manuel Sánchez Zarzoso acompañado de su señora e hijo.

— En viaje de excursión llegó de Castellón y saldrá para Zaragoza don Ramón Beneges.

— Salíó para Calanda don José María Fortón.

— Ayer procedente de Santa Eulalia donde reside pasó el día entre sus amigos de Teruel el excelente caricaturista don Jesús Gargallo, «Gargalluski», querido amigo nuestro.

— Después de haber permanecido unas horas en esta capital, esta noche salíó en el correo para Santa Eulalia nuestro buen amigo don Joaquín Silvestre, empleado en la Compañía de Tranvías y ferrocarriles de Valencia, acompañado de sus hijos Fitomena y Joaquín.

Instrucción Pública

Habiendo cumplimentado las Secciones administrativas de Primera Enseñanza el servicio que se les encomendó respecto a la relación de vacantes de direcciones y secciones de graduadas reservadas al turno de oposición, es de esperar que no tarde mucho tiempo en aparecer en el periódico oficial la convocatoria del concurso oposición de las mencionadas plazas.

Sucesos

HURTOS

Cutanda.—Por la Guardia civil han sido denunciados los vecinos Daniel Lainez Rodrigo y Pablo Simón San Miguel por hurtar cinco kilos de peras de un frutal propiedad de don Pedro Valdés, sito en la partida de los Prados.

Navarrete.—También por la Benemérita han sido denunciados ante el juez municipal Pedro Lázaro Roche y Manuel Mainar Romero por sorprenderles con unas cargas de leña del monte El Vi larejo.

OCUPACION DE UN ARMA

Villafranca.—A Juan López Herranz, habitante en la masía denominada «La Virgen del Castillo» del término de Aguatón, le fué ocupada una escopeta por carecer de licencia para poseerla y, fué denunciado al Juzgado como infractor al Real decreto de 13 de abril de 1924.

ALLANAMIENTO

Monroyo.—Ha sido puesto a disposición del Juzgado Ramón Sarz Agut, de 21 años, soltero, hornero, por allanar la morada de su convecino Ramón Segura Agud, labrador, entrando por una ventana valiéndose de una escalera e ignorándose las intenciones que abrigaba el Sanz al hacerlo.

El trigo para la siembra

En Salamanca se ha celebrado una importante reunión de entidades agrarias para estudiar la solución del problema del trigo para la siembra. El ingeniero agrónomo don Juan Miranda dió cuenta de las gestiones realizadas cerca de la Dirección general de Agricultura, donde acogieron con interés el problema planteado, teniendo en cuenta que es Salamanca la primera de las provincias trigueras que toma cartas en el asunto.

Hubo un cambio de impresiones respecto a la forma de constituir en Salamanca un depósito de trigo para siembras, reconociéndose que es el mejor medio para hacer llegar a los labradores las cantidades que precisen para atender a estas necesidades.

Se pretende que la adquisición de estos trigos y su depósito en la capital se haga por cuenta del Estado, y que las entidades oficiales salmantinas se constituyan en administradoras del depósito.

Un agente de Maciá

Dicen de Perpignan que uno de los agentes del movimiento catalanista de Maciá, el señor Miravalle, que está veraneando en Coloure, ha sido invitado por la policía a no permanecer en el departamento de los Pirineos Orientales.

El señor Miravalle, abandonará en 24 horas dicho departamento.

Audiencia

Se han hecho los siguientes señalamientos de las causas que han de verse en el próximo mes de septiembre:

Día 17.—Del Juzgado de Valderrobes, contra Cosme Pérez Pérez, por disparo y tenencia ilícita de armas. Defensor don Luis Alonso.

Día 18.—Del Juzgado de Calamocha, contra Ildefonso José Lázaro, por estupro. Dirige la querrela el letrado don Jesús Marina, y la defensa, el letrado don Agustín Vicente.

Día 19.—Del de Montalbán, contra Domingo Luengo Gracia, por homicidio. Defensor don Agustín Vicente.

Día 20.—Del de Mora, contra Manuel Salvador Gil, por allanamiento de morada, amenazas y tenencia ilícita de armas. Defensor, don Juan Giménez. Otra contra Demetrio Lasala Ferrer, procedente de Híjar, por injurias a la autoridad. Defensor don Enrique Albalade.

Día 21.—Del Juzgado de Híjar, contra Manuela Fieta Carod, por infanticidio. Defensor, señor Albalade.

Por los ministerios

El jefe del Gobierno, como ministro de Estado, despachó ayer con el secretario general del ministerio, señor Spottorno, y con los jefes de sección de dicho departamento.

También recibió ayer las visitas del presidente de la Diputación de Barcelona y la de varias personalidades, entre ellas el gobernador civil de Toledo, con quien conferenció extensamente.

—El ministro de Trabajo fué visitado ayer mañana por el general Nouvilas, el presidente de la Diputación de Barcelona conde de Montseny y el alcalde de Peñarroya, que le habló de la construcción de un edificio para escuela industrial en aquella población.

Después estuvieron en el ministerio de Trabajo los representantes de los agentes comerciales que le interesaron en asuntos relacionados con la Exposición Iberoamericana que ha de celebrarse en Sevilla.

Por último cumplimentó al señor Aunós el secretario del Patronato de Construcciones don Alvaro de la Loma. —El doctor Callejo despachó ayer mañana con los directores generales de su departamento.

Después despachó los asuntos pendientes y recibió numerosas visitas. —El conde de Guadalhorce fué cumplimentado por el alcalde de Daroca, que le habló de asuntos locales, y por el director de la Banca Privada señor Corral.

Mañana llegará a Madrid el ministro de Hacienda.

Las víctimas de un ciclón

Las víctimas del reciente ciclón de Argel ascienden a 11 muertos y 304 heridos, de estos, 102 militares.

Inspección de Vigilancia

Por los agentes de Policía, en virtud de orden del Juzgado, ha sido detenida y conducida a la Casa de Beneficencia, para reintegrarla al domicilio paterno, la menor Isabe Gil Aguarón, natural de Pozuel del Campo, y que fué raptada en Molina de Aragón, donde servía, por el joven Antonio Simón, vecino de Cuevas Labradas.

El raptor que fué detenido por la Guardia civil se halla en la Cárcel de esta capital.

N. de la R. De este suceso dimos cuenta oportuna en nuestro número del 15 del actual.

Oposiciones

— AL —

Magisterio

2.200 PLAZAS

Plazo de Instancias hasta el 30 del próximo septiembre.

Los ejercicios, en las capitales de provincia.

Preparación en inmejorables condiciones.

Informes a los aspirantes, en esta Administración.

Esperando el cadáver de Delprete

El día 30 llegará a Génova el cadáver del aviador Delprete en el trasatlántico «Conte Grosso».

El general De Pinedo, al mando de una escuadrilla de aviones, saldrá al encuentro para rendir homenaje al heroico aviador y escoltarlo hasta el puerto.

DESDE SARRION

Una visita inesperada del tenor sarrionense Juan Francisco García

Ayer, procedente de Valbona, llegó a esta localidad el tenor Juan Francisco García acompañado de su tío don Melchor Muñoz.

Se dejó ver en seguida y probando una vez más el afecto a sus sinceras amistades nos anuncia con su presencia su llegada. Charlamos un rato; nos expone el plan trazado para pasarse un mesecito entre nosotros y marcha a comer.

Por la tarde fué a visitar a la distinguida familia viuda e hija de Monterde, con la cual le une una sincera amistad.

Seguidamente se enteran las distinguidas familias de la colonia de que se encontraba en ésta el gran tenor García y fueron presurosas a saludarle.

Este saludo tuvo lugar en casa de la señora Monterde, reuniéndose don Facundo Burriel, presidente de «Lo Rat Penat», de Valencia; don Domingo Mascarós, concejal del Ayuntamiento de Valencia; don Ramón Bonet, médico; don Aurelio Gamir, farmacéutico en Valencia; doña María Sancho, esposa del doctor Arnau; doña Adelaida de Hernández, señorita Angelita Piacencia, señorita Elenita Hernández y otras cuyos nombres siento no recordar.

Por la noche fuimos invitados por el amable paisano nuestra don Aurelio Gamir a tomar café, en compañía de su huésped el tenor.

Se dispararon algunos fuegos artificiales y se ejecutaron algunas obras musicales. El tenor nos deleitó una vez más, a media voz, con muchos estilos de jotas.

De momento nos lanzó esta cuando nadie la esperaba.

De las jotas de Aragón ninguna tan noble y fiera como la que canto yo que se llama «sarrionera».

La palabra sarrionera era pronunciada con tan acusada vibración que nos llegó a lo hondo del corazón, haciéndonosla repetir.

Fué sin preparación una velada de lo mejor que se pasará este verano y según combinaciones que se preparan no será esta sola.

Hoy piensa salir para Mora de Rubielos donde es necesaria su presencia por asuntos teatrales, por preparar una función para el próximo día 26.

Mañana dará algún detalle de las próximas visitas que a esta piensa hacer.

Anoche celebró sesión este Ayuntamiento asistiendo el Pleno.

Como el tiempo apremia y el asunto que se trató quedó para su solución de esta noche mañana dará extensa cuenta. Pero sí que voy a hacer una súplica a nuestra digna Corporación. Que aunque seamos pocos los que sentimos deseos de conocer los asuntos importantes de nuestra administración se nos debe tratar como corresponde y el Estatuto municipal les exige, celebrándose las sesiones en la correspondiente Sala de sesiones, y si les es más cómodo celebrarlas en el amplio salón de secretaría, por lo menos que proporcionen sillas a los vecinos que asisten a éstas ya que por varias veces estos señores o se han marchado o han pedido asiento interrumpiendo a la dignísima Corporación. No dudo se me oír.

EL CORRESPONSAL.

23-8-1924.

Notas Marroquíes

Próxima ejecución

Llegó a Casablanca el verdugo y la guillotina de Argel.

Cuando ésta haya sido instalada, se procederá a la ejecución de los dos indígenas condenados a muerte.

GARAGE ESPAÑA
— TERUEL —
AUTOMÓVILES DE ALQUILER
Fracios económicos.
Neumáticos Michelin
GASOLINA Y LUBRIFICANTES
Bautista Zuriaga
TELÉFONO 129

DESARREGLOS DEL ESTÓMAGO

Os librareis de este peso usando la

MAGNESIA S. PELLEGRINO

EL MAS EFICAZ DE TODOS LOS PURGANTES

DE PRETERITOS TIEMPOS

DEFICIT Y SUPERAVIT

LA VERDAD OFICIAL

Hace años, muchos años, en aquellos tiempos de triste recordación en los que cada cambio de gobierno representaba la miseria para muchos modestos hogares, existía en el Ministerio de Hacienda, un funcionario al que no afectaba la salida o entrada de cualquier partido político en el poder. Es verdad, que su sueldo no le permitía el disfrute de los gozos que la abundancia proporciona, pero nunca le faltaba alguna gratificación extraordinaria, con cargo a ciertos fondos secretos que entonces se aplicaban a este y otros fines, que le permitían atender con bastante desahogo a sus necesidades familiares.

No vaya a figurarse el lector que el tal funcionario era muy trabajador, muy puntual en su asistencia a la oficina, de grandes conocimientos crematísticos, nada de eso; era bastante vago; llegaba generalmente dos horas después de la reglamentaria hora en su despacho dos o tres periódicos tomaba café y como no tenía obligación determinada salvo la de estar a las órdenes del ministro, se daba la gran vida, sin preocuparse nunca, como antes indicamos, de la crisis ministerial, que se sucedían con demasiada frecuencia.

¿Por qué pues, se distinguía, y se gratificaba a tal empleado? ¡Ah! Tenía fama de ser un portento en la confección de presupuestos con déficit o superávit a voluntad del jefe de aquel departamento ministerial, según convenía a la política del Gobierno. Esta fama transmitida de ministro a ministro, sin que ninguno se aperciese de que aquel cubilete de cifras estaba al alcance de cualquier mozo de cuerda, con menos adarmes de sentido común, le permitía gozar de toda clase de consideraciones vedadas para sus compañeros, cuya recompensa era la cesantía a corto plazo.

Los ministros que se sucedían, salvo raras excepciones, desconocían los asuntos de su departamento; algunos apenas sabían sumar, y les era muy cómodo tener a su disposición a aquel hombre bajo cuyas indicaciones capeaban el temporal que siempre se levantaba en las Cortes cuando de presupuestos se trataba, temporal que si bien de grandes apariencias, era levísimo en el fondo por estar a la altura del ministro la mayor parte de los que discuten por pasar el rato y por el bien parecer aquellas importantes cuestiones.

Es verdad que al finalizar el año económico se rendía la cuenta general del Estado, cuyas cifras diferían bastante de las presupuestas, pero nadie se fijaba en tales minucias y, por otra parte, con la frecuencia de los cambios de Go-

biernos a ningún partido turnante convenía discutir el por qué de tales diferencias.

No era sólo el mérito expuesto el que se reconocía al funcionario, a que nos referimos. Era además muy ducho en abultar los ingresos de la Hacienda, haciendo figurar como efectivos los procedentes de formalizaciones con saldo algunas veces en contra del tesoro nacional. El octavo mandamiento, pecado grave para el que lo quebrante según nos dice nuestra Santa Iglesia, era un mérito digno del premio en el caserón del número 11 de la calle de Alcalá.

Cambiaron, por fortuna, los tiempos, se dignificó a los funcionarios declarándolos inamovibles mientras cumplieren con sus deberes, y cesó para ellos aquella amargura constante en que vivían, siempre temblando ante cada cambio político. Hoy el funcionario conoce sus deberes, pero no desvanecen sus derechos; si se le ordena algo en contra de la ley de la verdad, tiene consciencia de la responsabilidad en que incurre an-

te el país y ante sus compañeros siempre dispuestos a expulsar de su seno al que comete tales faltas. Claro está que su actitud al superior ha de ser en todo momento respetuosa y disciplinaria y por ello ha de cumplir cualquier orden que de aquel reciba, pero no en el caso de ser opuesta a la verdad, sin solicitar muy a menudo, pero con energía, la firma de su superior para garantizar con ella, en caso necesario, su inculpabilidad.

Por estas y otras razones debemos sentir gran satisfacción al leer esas cifras que, periódicamente, se hacen públicas respecto al exceso de ingresos en las arcas del Tesoro, en relación a los de otras épocas demostrándonos el estado cada día más floreciente, a juzgar por aquellas, de la Hacienda Nacional. No hay ministro, en estos tiempos, capaz de hacer indicaciones para mixtificar las cantidades reales por ningún concepto de los que figuran en los presupuestos generales del Estado ni disfrazar la verdad en ningún caso. No existe tampoco ningún funcionario que acepte tales indicaciones, si se le hicieren y menos aún que incurrir en falsedades por su cuenta y riesgo. Con el tiempo se descubriría el enredo y el escarmiento sería ejemplar.

S. L.

CHOCOLATES

MUÑOZ

VENTAS

al por mayor y menor

EXPORTACION a todos los puntos

DESPACHO

Carlos Castel, 35 y 37

FABRICA

V. Francés de Aranda 2-10

En torno a la supuesta muerte de Lindbergh

El «canard» puesto en circulación con motivo del por fortuna inexacto accidente que se dijo ocurrido al aviador americano Lindbergh arranca dolorosos e indignados comentarios a algunos de los colegas que con absoluta buena fe «se han tirado una plancha» ante sus lectores. Las protestas se dirigen contra determinada agencia informativa que fué la causante de la intensa conmoción causada.

No requiere grandes meditaciones la decisión de sumarse a las censuras que se dirigen a la precipitada informadora; pero convengase que el acontecimiento responde a un estado de conciencia del que no son las agencias informativas las más responsables.

La vida intensa, febril, al segundo, que caracteriza nuestra época se aprecia más que en manifestación alguna, en el campo de la prensa. Los lectores exigen a su periódico informaciones rapidísimas; ya no basta publicar los sucesos notables ocurridos media hora, diez minutos antes de cerrar las ediciones; la gente demanda números extraordinarios con cualquier motivo; una espera de dos, cuatro o seis horas le parece enormemente larga, interminable. Y los diarios transmiten a las agencias los apremios que el público les impone a ellos, y las agencias agobian a sus corresponsales, y éstos frecuentemente basan sus notas en simples rumores, en impreciso se dice, en anuncios que ellos dan por realizados. El corresponsal que trate de servir una información depurada y segura se verá muy pronto despedido.

Así se registran a diario esa serie de incabables rectificaciones relativas a las más variadas noticias. No siempre se mata a un Lindbergh, pero quien lee habitualmente un diario sabe a que atenerse sobre este punto. Y cuenta que la prensa española es de la más prudente del mundo. En algunos diarios americanos fácil es notar como el treinta, el cuarenta por ciento de las informaciones sensacionales son rectificadas al día siguiente de su publicación.

El lector tiene derecho a la verdad; para esto se requiere una discreta serenidad de ánimo en el informador; a los lectores y diarios incumbe procurar que las agobiadoras exigencias de la curiosidad no las malogren.

P. Y. L.

Caída de un bólido

Cerca de La Rablida cayó un bólido en el mar.

El fenómeno dejó ver a su paso dos globos de fuego del tamaño aparente de la Luna, unidos por una ráfaga luminosa, los cuales persistieron en la atmósfera durante quince minutos.

La Unión Levantina

S. A. DE SEGUROS

Incendios. Cosechas. Autos. Carros. Accidentes. Marítimos

El Fénix Austriaco

SOCIEDAD DE SEGUROS SOBRE LA VIDA.—FUNDADA EN 1882

FONDOS DE RESERVA: 113 millones 946.300 PESETAS

Subdirector para todo Aragón **Luis Vallino Guerrero**

Oficinas centrales: Coso, 110, pral. ZARAGOZA. Teléfono 3606.
Sucursal 1.ª: V. Francés de Aranda, 2. TERUEL

Para una persona de 35 años y cuyas ocupaciones no sean de gran riesgo
Prima a pagar durante 20 años: 322 pesetas al trimestre

Beneficios para él o para su familia o persona que él designe:

Caso de muerte natural antes del año 1948	5.000 ptas. al fallecer. 4.000 » de renta anual hasta el año 1948. 20.000 » en el año 1948.	Si vive el año 1948 deja de pagar y el beneficiario cobra 20.000 ptas. cuando fallezca el contratante.
---	---	--

Caso de muerte por accidente antes del año 1948	55.000 ptas. al fallecer. 4.000 » de renta anual hasta el 1948. 20.000 » en el año 1948.	Id., id., id., id.
---	--	--------------------

Caso de inutilidad total por accidente.	100.000	Si la inutilidad es parcial, por ejemplo un ojo, un dedo, una pierna, etc., la proporción queda detallada y fijamente se especifica en la póliza.
---	---------	---

Por 161 ptas. al trimestre se obtienen la mitad de las ventajas anteriores. Y así para todas personas de pequeña o gran posición.
Por 1.610 » » » » » cinco veces » » » » » gran posición.

Para personas de más edad aumenta la prima y disminuye para más jóvenes.

BOLETIN DE PROPOSICION

CON DESCUENTO DEL 20 POR 100 DE LA PRIMA DEL PRIMER AÑO PARA UN FIN BENEFICO

Don _____ que vive en _____ provincia de _____ calle _____ desea contratar un seguro como el anunciado, siendo su edad _____ y deseando pagar _____ pesetas trimestralmente (aprox.)

Las operaciones contratadas enviando este Boletín al Coso, 110-Zaragoza, tendrán un 20 por 100 de descuento de la primera prima, que el mismo asegurado entregará para el fin benéfico que elija, mediante recibo comprobatorio.

Se desea persona con garantía personal para AGENTE GENERAL de ambas Compañías en Teruel. Muy buenas condiciones. Debo representantes en todos los pueblos de la provincia de Teruel. Más comisión que da nadie hasta hoy. Sueldo a tratar.